
5 月 18 日是国际博物馆日。近来

的博物馆新闻不少。电视节目“跑男”

选杭州博物馆做拍摄地，几位明星跑动

的场面让不少观众批评。南京博物馆

把国宝级建筑大成殿免费借给一个地

产商开发布会，影星成龙“坐镇”，结果

因未报批而馆长被停职。国家博物馆

副馆长在电视节目《开讲啦》中表示不

喜欢在博物馆拍照的人，一句断章取义

的“我感觉在博物馆拍照的都很傻”受

到争议，等等。

杭州博物馆和南京博物馆这种举

动，应该是它们希望走出寂寞的一种努

力，但是考虑不周，控制不严，博物馆毕

竟首先要考虑藏品的安全。陈履生馆

长说的其实也是博物馆文化功能的发

挥问题，有些人进了博物馆就把拍照当

成主要任务，作为“内行”的馆长难免觉

得本末倒置。

这些年来，我们一方面看到类似故

宫这样的博物馆霸主主动求变，不仅曝

光频繁，还依靠文创产品成了文创劳

模；另一方面，则是相当数量的一部分

博物馆或因为冷门少人得知，或因不善

宣传、管理落后，难以发挥出相应的社

会价值。近年来的数据显示，我国平均

每天都在增加一个博物馆，而且和首都

机场航站楼一样，面积越建越大，但是

我们的博物馆在世界排名却不高，有愧

我列祖列宗。本人家乡赶时髦也兴修

了市区两级博物馆，在下喜不自胜，回

乡后特意前往参观，结果被告知市级的

常年不开放，有价值的展品都锁起来

啦；于是转向区级博物馆，尽管是免费，

结果偌大的馆中只有在下区区一人形

影相吊，还成了诸位管理员眼中的“展

品”，场面那是相当尴尬。

“博物馆是文化的祖庙”，其实，文

物在过去无非是人们日常生活的一部

分，是锅碗瓢盆，是梳篦妆奁，笔墨纸

砚……和人相伴相随。博物馆是左手

过去，右手现在的连接物。但文物无

言，只会默默迎接你的关注，等待你的

欣赏，它需要人为它代言发声。在人们

文化需求旺盛的今天，博物馆应该走出

这种主观和客观原因造成的寂寞境地，

需要突破过去仓库保管员的定位局限，

多从艺术教育、艺术普及等方面入手。

比如就着如今的收藏热，博物馆就应该

成为市民阶层的文化伴侣和文化课堂；

此外，也需要主动和互联网+时代拥

抱，多做形象推广，“让全市人民都知

道”，万勿如鄙乡那样，由于参观量低，

干脆沦为政绩工程。

但同时，这种开放，如前所列杭州

博物馆及南京博物馆，也不能失去原

则。博物馆可以刷存在感，但更多应该

依靠自身的藏品和文化实力，和企业、媒

体的合作玩票可以，但不能一旦走下绣

楼就忘了大家闺秀应有的矜持。文物的

安全，自身的社会文化启蒙责任，始终应

该是博物馆的首要责任，面对商业诱惑，

也需有一份自尊。毕竟，一个如同菜市

场一样的博物馆，和一个死寂的博物馆，

从其价值发挥上，其实并没有区别。

博 物 馆 ：走 出 寂 寞 也 需 矜 持
文·晓 桔
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■桂下漫笔

莎士比亚何许人也？诗人？作

家？思想家？……都对。拉开了时间

的距离，人们越来越发现莎翁的价值，

给他追加上各类冠冕。但他在世的那

个年头，人们可不一定这么看。他是写

过一本十四行集和两首长诗，但他几乎

不认识当时作为一个诗人应该熟悉的

拉丁文和希腊文，说他是半文盲也不过

分。大学才子罗伯特·格林骂他是“一

个暴发户式的乌鸦……以为他可以像

你们一样写出流淌的诗句；他是一个十

足的三脚猫，虽然自命不凡，其实不过

是乡下货色的噱头和轰动场面”——这

当然是出于妒忌，然而，也从侧面表现

了当时文坛一些人对他的看法。

其实，莎士比亚生前主要是混娱乐

圈的，放在今天，就是好莱坞的二流演

员、一流编剧、大牌导演、著名影视公司

合伙人。莎翁是票房榜上的龙头，赚个

盆满钵满。都说莎翁的成功，要归功于

伊丽莎白时代戏剧业的空前发展，这个

不假，否则一个斯特拉特福来的屌丝青

年怎能够误打误撞，成就大业？莎翁的

影响，不是一般意义上的杰出作家可以

比拟的，作家的影响怎么能够和明星

比？莎翁是娱乐界的一个奇迹：一个占

据头版四百年，并且还要占据下去的男

明星。

作为明星，莎翁可不是靠脸蛋吃饭

的，他是靠作品行走江湖。他的作品，

就是那一台又一台的好戏！他的那些

剧本，首先是舞台脚本，其次才是文学

作品。他写的时候，压根就是为了表

演、为了台下三教九流的观众！我们要

是把这些作品当死的文本读，就把它们

读死了。它们是活色生香的，浪漫的抒

情、紧张的打斗、无聊的戏谑、热闹的游

乐、恐怖的鬼魂……它们是逼真的——

不，它们就是真的！很多杰出作家的作

品都被改编并搬上屏幕，但多是长篇小

说，改编必然会丧失原著的部分艺术韵

味，试问《安娜卡列尼娜》、《战争与和

平》怎么可能在两个小时里面表现出来

呢？小说和电影，不是一类艺术。但作

为剧作家，莎翁有天然的优势，他的戏

剧可以原封不动地从舞台搬到屏幕上，

这种便利带来的传播效果，是别的作家

不能想象的。

即便单从文学艺术的角度说，莎翁

作品也是魅力无穷。他的作品尤其证

明两条看来几乎是天经地义的艺术创

作规律是多么不靠谱：第一条，艺术要

有原创性；第二条，艺术要表现艺术家

的个性。试看莎翁的戏剧，要么取材于

历史，要么改编自古罗马戏剧，要么直

接抄袭时人的戏剧，要么是翻版的意大

利故事，哪有“原创”的成分？再说艺术

个性。莎翁的艺术风格是什么？“豪放

俊逸”还是“沉郁顿挫”？作为剧作家，

莎翁根本不在戏剧里表现自己的个性，

而是创造各具个性的角色。朱丽叶的

天真，哈姆雷特的忧郁，麦克白的贪婪，

李尔王的昏聩……一个人物就是一个

个性，千人千面，甚至一人千面。莎翁

的伟大，就在于他隐去了个性而表现了

人性——那种广阔无边的人生经验和

丰富灿烂的人性面貌。

1623 年，莎士比亚去世 7 年后，他

的同代人本·琼森在为第一部莎士比亚

戏剧集的题词中写道：

你是不需要陵墓的一个纪念碑，

你还是活着的，只要你的书还在

……

他不属于一个时代而属于所有的

世纪！

历史证明，本·琼森不是在吹捧，而

是预言了一个事实。莎翁的作品将与

三光而同光，历万世而长存。

今年莎翁去世 400 周年，全世界都

在纪念他。我会想起那个初到伦敦的

乡下青年，当他在老乡的介绍下，在剧

院谋得了一个替观众看马的杂活时，他

可知道，他是走对了地方？他可知道，

有一天，全世界都是他的舞台？
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我一直有一个愿景：将科学的创造

性工作和人文艺术的创造性工作统一

起来。二者的共性是显而易见的：都涉

及创造行为，都需要手艺才能干出漂亮

活，都关注细节。科学和艺术都珍视真

正的表达简洁。二者都有传播的愿望，

不过都时常受阻，就科学而言，阻力来

自术语，来自科研报告的僵化规矩，就

艺术而言，阻力来自过于个人化的风

格，来自对受众不够尊重。

创造行为是跨文化的，从本质上说

属于利他主义行为。科学和艺术对于

哪些要素构成了美是有共识的。例如，

在美学中，简单事物和复杂事物均有其

地位：古典的希腊神庙是美的，形状为

正十二面体的 C20H20分子也是美的。

或许 ，科 学 与 艺 术 之 统 一 与 歧

异 ——二者的关系有时是剑拔弩张

的，有时是互补的，有时相融于科学与

艺术的对话之中——自身就是美的要

素。对我而言，同时做（或试图做）科学

家和诗人没有任何问题。科学和诗都是

从我的日常经历中涌现出来的，源自我

理解我们身边的世界之企图，源自我对

交流以及把自己学到的东西教给别人的

个人爱好，源自我对语言的着迷——一

方面是英语，另一方面是由于地缘政治

的偶然因素使我掌握的其他语言。我

热爱词语——它们的定义与起源，它们

的相互关系，它们的力量。我的有些诗

与科学有关，有些无关。我并不强调科

学诗而忽视其他诗，因为科学只是我生

活的一部分。不过，我们有理由欢迎更

多的科学题材的诗篇问世。

大约在工业革命时期，或许是出于

对工业革命的抵触，或许出于其他缘

由，科学及其语言离诗歌而去了。自然

和个性事物成为诗人的主要活动场。

这对科学家和诗人都不是好事，但是，

对于我们这些在科学和诗歌二者之间

游弋的人，倒是留下了很大的拓展空

间。如果能就做伐木工的经历创作诗

篇，那么，就做科学家的经历写诗怎么

就不行呢？做科学家是一种经历，一种

生活方式，而且是很带劲的生活方式。

科学之语言是一种不堪重负的语

言。词语被用以描述一些似乎是无法

用词语来描述的东西——方程式啊，化

学结构式啊，等等。词语无法充分表达

它们所代表的那些东西，可是，除了词

语我们还能用什么来描述体验呢。描

述科学的语言仍是自然语言，但受到张

力，那么，这样的语言是天生具有诗意

的。科学中也有很多隐喻。有一种说

法肯定是不对的，即科学家对于大自然

的运行有着比诗人更深刻的洞见。

似乎显而易见的是，我要尽可能完

美地利用词语去学习东西并告诉自己

的同事，有人称这一过程为研究。或

者，我要将我自己学到的东西传授给别

人，传授到日益扩大的受众面，有人称

这一过程为教学。词语在科学中是重

要的，我们也许想否认其重要性，但无

济于事；我们也许想声称，词语只能反

映某种潜在的物质现实，但仍抹杀不了

其重要性。对我来说同样显而易见的

是，我应调度指挥词语，试图去创作诗

歌。我写诗，是为了洞悉周遭的世界，

是为了领会自己对世界的反应。

（原文发表于1988年 3月 21日出
版的Scientist杂志）

译者按 罗纳尔德·霍夫曼是1981年

诺贝尔化学奖得主。您相信吗？除了拥

有杰出的科学成就外，霍夫曼还发表过3

本诗集、3个剧本（其中之一是《氧：关于

“追认诺贝尔奖”的二幕话剧》非常出名，

是由美国化学家兼剧作家卡尔·杰拉西与

霍夫曼合著）和两本非化学专业的著作，

一本叫《罗纳尔德·霍夫曼论化学之哲学、

艺术与科学》，另一本叫《超越局限：艺术

和科学中的崇高感》。一些国际友人2008

年为汶川地震受灾地区募捐，发行过韦唯

的歌曲专辑《爱的奉献》，霍夫曼与一位朋

友一起制作了该专辑的英语封面。

从霍夫曼的亲身经历可以看出，人

的求知与探索是可以而且应该超越文理

之分的局限的。因此，我国高中生文理

分科的做法弊大于利。从摘译的文字可

以看出，对于霍夫曼而言，写诗也是为了

洞悉周遭的世界。换句话说，只通过科

学技术去了解、把握和改变世界是缺乏

完整性的。世界本来具有内秉的真和

美，于是，认识世界就同时需要科学和艺

术。像李政道先生所倡导的那样，科学

家和艺术家交朋友，双方结合起来探讨

一些共同关心的问题，开展共同创作，是

一种方式；像霍夫曼这样，一个人同时从

事科学和艺术，也是一种可行的方式。

科学和艺术结合得越多、越自然，世界的

可持续发展才越有希望。

我 如 何 做 诗 人 和 科 学 家
罗纳尔德·霍夫曼 武夷山译

一人之力就“编”出了一本容量 2

万余字的草书字典，同时还开发了一个

APP，输入任意汉字，就会出现相应草

体，还“国际化”地配上英文翻译，那相

当于站在一幅虽然精妙绝伦但却不知

所云的草书作品前，只要手握手机输入

字形，就能“破解”天书，这岂不是相当

解渴的文化普及贡献？做这样的事可

不容易，这位名为张朝亮的书法家，是

个什么样的人呢？

就这么琢磨着，在京郊一处开阔的

工作室见到了张朝亮。50 多岁，大背

头，一口响亮的河南话，仿佛自带麦克，

盛情如北京的初夏，这真是个神人。见

了他你就会产生这样的一个评价。

在张朝亮的“超标”书房兼会客厅，

一扫市区各种空间的拥挤逼仄。大号

的笔墨纸砚放在书桌上，笔尖仿佛还滴

着墨汁，写罢的宣纸在后面成堆，处处

感觉没有束缚。另有几间是专门的陈

列室，悬挂着张朝亮自己的草书作品，

仔细一看却像是放大的散页字典，个个

字大如斗，虽是草书，但字形似乎更加

简约，游龙走凤柔若无骨。

他兴致勃勃领我们打开一个大箱

子，里面正是此行欣赏的重点，像砖头

一样码放着 7 册一套的《一字通中文五

笔草书字典》，很是有气势。

这套字典，不久前在第八届国际发

明展览会上拿下来一个“发明创业奖·
项目奖”金奖。这有些不比寻常啊，作

为一本字典，为何不用“编撰”，而是“跨

界”发明？“五笔”又是个什么情况？

眯缝着眼的张朝亮精神头很大，用

河南话很快就“汇报”了这一系列问题，

再次让我们感受到一个发明型艺术家

的魅力。

张朝亮喜爱草书多年，——见过他

后，你会真心觉得，他和草书就是完美的搭

配，草书自由奔放的美应该最契合他超常

的精力和情感张力。但是张朝亮练习日

久，这种喜爱加深的同时，遗憾也更深。

尽管有书法大家于右任编撰的标

准草书字典，但是千余字的容量远远跟

不上创作。一直以来，书法家创作时遇

到没有约定俗成字形的，就以行书替

代。此外，在手书渐渐“退步”的当今，

作为书法艺术中最灿烂的一块领地，草

书又如何能走出欣赏艺术的圈子而被

更多人喜欢和应用？阳春白雪固然是

高高在上，但无法让更多的人欣赏它的

美，又怎么谈论它的价值？被这些问题

长期“困扰”下的张朝亮，逐渐悟到“妙

计”，草书的“第二春”或许就在现在，汉

字形体复杂，书写速度慢，而草书的书

写速度岂不更适合信息时代？让更多

的人学会草书是不是可以促进人们放

下手中的键盘而拿起笔来？

这个思路让张朝亮的激情爆发。

他何不做这个打通关节的人？为草书

的推广普及做一点发明贡献？首先要

让所有的汉字都有自己的草书字形，让

草书规范化，标准化；其次进一步简化

草法；第三，他要利用信息手段，让草书

走上网络；最后，他要让草书代表汉字

走向世界，因为草书的符号化更强，更

适合对外汉语的教育推广。

这是一个普通人不敢问津、不敢投

入的计划，但张朝亮这样的“神人”就敢

做，而且一任性就是十多年。

这个大工程不仅是个艺术活，也是

个体力活。他要为《汉字标准字典》的 2

万多个汉字都研究出草书字形，还要让

其字形进一步精炼，不超过五个笔画，这

需要在碑帖中不断琢磨、临习和创作。

十多年里，张朝亮驻守郊外，晨兴而做，

日暮而息，逐渐养成了非常规律的生活

习惯。以至于后期养成了独特的早餐习

惯：“我要吃 4个鸡蛋，一个鸭蛋，天天如

此！”这令人瞠目的吃法，由于工作量巨

大，在张朝亮这里反而成了“科学饮食”。

张朝亮做事还喜欢做到极致，他甚

至费尽周折邀请专家将朝鲜语和日本

语中的汉字翻译过来，也给它们穿上了

草书“衣裳”。

翻阅这套厚重的字典，看着既蕴含

历代书贤的艺术精华，又凝结今人创意

光辉的草书字形，仿佛就能想象到张朝

亮十几年中每一个气象万千的朝晖夕

阴。在这里，我们又分明看到了草书艺

术、书法艺术乃至中华文化走向世界的

一种更大的可能。
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历史上有一些人如群星闪耀，

他们是真正的大人物。也有些人，

本可成为大人物，却因为跟大人物

太紧反而成了小人物，还有的靠吃

大人物过活，最后竟也把自己吃成

了一个“大人物”，这些人和大人物

一样留下了许多故事，但并不令人

感佩。然而，有的人身处大人物之

间，甚至因为他的存在，把大人物

们联系在了一起，但他自己却并没

有攀援而上，妄抬身价，也没有在

大人物强光映照下，蜕变成黯淡的

小人物，相反，他沿着自己的道路

硬气、率性地前行，以内生而独特

的光，照耀着身边的世界。

冯雪峰，就是这样一个人。他

的一生，和两个大人物联系在一

起 ，一 个 是 毛 泽 东 ，另 一 个 是 鲁

迅。冯雪峰拿过笔、编过书、扛过

枪，走过二万五千里长征，还在白

区做过地下工作，虽然有这么多身

份，但他最深层的气质是诗人，准

确地说，写新诗的诗人。1922 年，

冯雪峰和三位好友以湖畔为名，编

印诗集。文学家朱自清评价说，真

正专心致志做情诗的是“湖畔”的

四个年轻人。号称不读新诗，又对

新诗期望很高的毛泽东，对冯的新

诗也赞赏有加。1925 年，代理国民党中央宣传部长的毛泽东捎

口信给冯雪峰，说很喜欢他写的诗，希望他到广州去工作。冯雪

峰没有去广东，冯毛之间的因缘也绝不止于诗人间的惺惺相

惜。在瑞金苏区时，某天晚上，毛来到冯的住处，提出要和他谈

谈鲁迅。冯雪峰详细地介绍了鲁迅的情况，成为第一个向毛介

绍鲁迅的人。

也就在毛向冯发出邀请的次年，冯雪峰首次拜访鲁迅。后

来，又为党去做鲁迅的工作。1928 年 12 月的一个晚上，柔石陪

同冯雪峰去见鲁迅。几个月后，冯雪峰住进茅盾家的三楼，与鲁

迅同住一个弄堂。“于是到鲁迅先生那里去的次数也多起来，谈

的话也更多，常常谈一两个钟头以至三四个钟头。”鲁迅后来的

活动中，经常看到冯或隐或现的身影。冯雪峰给鲁迅讲长征、讲

毛泽东，还把瞿秋白等介绍给鲁迅，鲁迅不但和瞿秋白成为至

交，而且表示 M（毛泽东）们的政策是对的，他愿意用笔做一名

小兵。身在延安的毛泽东则看遍了陕西第四中学图书室所藏的

鲁迅所有的书，后来说，“我就是爱读鲁迅的书，鲁迅的心和我们

是息息相通的。我在延安，夜晚读鲁迅的书，常常忘了睡觉。”

这，也得益于冯雪峰这座“桥梁”。

许广平有一段生动的描写：“F 说：‘先生，你可以这样这样

的做。’先生说：‘不行，这样我办不到。’F又说：‘先生，你可以做

那样。’先生说：‘似乎也不大好。’F 说：‘先生，你就试试看吧。’

先生说‘姑且试试也可以。’于是韧的比赛，F 目的达到了。”“F”

就是冯雪峰。有时，鲁迅对冯雪峰的做法不赞同，抱怨“为雪峰

做事很难”，但他一直对冯很信任，尽心尽力地帮助他。有的研

究者对此的解释是，因为冯雪峰不仅与鲁迅有私交，而且代表了

党；有论者还进一步认为鲁迅深知冯雪峰“在共产党内的重要地

位”。当事人似也未直接回应此节，真相为何，只能读史者自己

体会。实际上，就像钱钟书说的那样：窃谓求尽则尽无止境，责

实则实无定指。很多时候，对历史人物心态和相互关系的解读，

除了所谓“口径”就只能是极具个人化的解读，而在历史叙述中

的所谓“口径”有时候也不过是某个大人物的个人化解读罢了。

以我的体会，上述解释应为皮相之论。鲁迅曾对冯雪峰抱

怨说，被那些“工头”们摆布得不行，又开玩笑说，自己可能会被

拿来“祭刀”。而这些“工头”恰是以党的化身自诩的。他还说

过，冯雪峰有浙东人的脾气，身上有一股“硬气”，为人太老实，要

吃亏。浙江以钱塘江分东西，旧志有浙东八府之说，鲁迅的故乡

绍兴和冯雪峰的故乡义乌，都属文化刚倔的浙东之地。对浙东

式的“硬气”，鲁迅是很欣赏的，不仅对冯雪峰，对柔石也是如

此。而他对冯雪峰的关照和“让步”出于对其志趣秉性的欣赏，

以及两人在阅世立身理念上的契合。

冯雪峰留给世人最后的一篇文章是写于 1975年的《锦鸡与

麻雀》：有一只锦鸡到另一只锦鸡那儿作客。当他们分别的时

候，两只锦鸡都从自己身上拔下一根最美丽的羽毛赠给对方，以

作纪念。这情景当时给一群麻雀看见了，他们加以讥笑说：“这

不是完完全全的相互标榜么？”“不，麻雀们。”我不禁要说，“你们

全错了。他们无论怎样总是锦鸡，总是漂亮的鸟类，他们的羽毛

确实是绚烂的，而你们是什么呢？灰溜溜的麻雀？”

这篇文章与鲁迅在 50 年前所写的《战士和苍蝇》之志气与

追求何其相似。鲁迅写文时，尚未结识冯雪峰；冯雪峰写文时，

他所联结的两个大人物，一个已死，一个已成路人，不管他是否

想起了自己与大人物间的种种过往，他内心深处的天平偏向哪

边，却是不言而喻的。
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■写在书边
冯雪峰一家与鲁迅一家的合影


